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Из первых уст

Эксклюзивные советы 
нашим читателям даёт 
известный магнитогор-
ский садовод, автор и 
ведущий программы «Зе-
лёный остров» Александр 
Сидельников.

о летних катаклизмах  
и благоприятных зимах

Нет ни одного года, 
похожего на дру-

гой. Сейчас 
идёт нео-
бычный 

сезон. 
Зимов -

ка у расте-
ний была хоро-

шая благодаря мягкой погоде. 
Весна началась рано, потом 
«пробуксовывала». Цветение 
шло интенсивно. Однако часть 
косточковых культур попа-
ла под продолжительные 
дожди, смывшие пыль-
цу. В итоге урожай 
вишни, абрикосов 
ниже обычного. Тем 
культурам, которые 
цвели позже, повез-
ло больше.

Какой будет зима, 
сказать сложно. 
Раньше можно было 
ориентироваться 
на народные при-
меты. А сейчас, мне 

кажется, климат изменился 
настолько, что делать прогно-
зы, особенно длительные, не 
стоит. В Челябинске обсуждал 
с коллегами вопросы погоды. 
Есть дотошные садоводы, 
которые всё фиксируют – 
сколько раз и когда были 
заморозки, сильный ве-
тер, ливни, град. Они 
делают вывод, что в 
летние месяцы, к 
сожалению, слиш-
ком много природ-
ных катаклизмов, 
не позволяющих 
саду нормально 
развиваться. Но, 
с другой стороны, 
те же садоводы гово-
рят, что зимы на Урале 
делаются более мягкими. Если 
раньше мы не могли выра-

шивать среднерусские сорта 
яблок в штамбовой форме – 
только в прививке на скелетоо-
бразователе или в стланцевой 
форме, то сегодня «уэлси», 
«боровинка», «антоновка», 
«штрейфлинг» растут и не 

мёрзнут. То есть уральские 
зимы стали более бла-

гоприятными, лето – 
более проблемным. 
А в целом погода 

стала более не-
предсказуемой.

Забота  
о капризных 
красавицах
Розу готовим к 

зиме с середины августа. 
Важно ограничить цветение: 
если бутон вот-вот распустит-
ся, пусть отцветёт в августе – 
начале сентября, но маленькие 
бутончики уже прищипываем, 
чтобы растение питательные 
вещества расходовало на то, 
чтобы вызревали древесина, 
почки. В конце августа на-
чинаем выщипывать нижние 
листочки, чтобы в пазухе этих 
листочков более качественно 
прошло вызревание почек, за 
счёт которых, собственно, в 
следующем году куст будет 
восстанавливаться. Как толь-
ко ударят первые, пятиградус-

ные, морозы, ставим сверху 
лёгкое укрытие – коробочку. И 
уже в ноябре поверх коробки 
– полиэтилен, листья. Таким 
образом, процесс подготовки 
розы к зимовке длится с авгу-
ста до ноября. Кстати, иные 
зимы роза может пережить и 
без укрытия, но надеяться на 
это не советую. 
У нас на одну 
благоприят-
ную зиму при-
ходится три–пять 
проблемных.

Вредители-
иностранцы

К  с о ж а л е н и ю , 
в последние годы, 
помимо определённых 
достижений, у садоводов 
появились серьёзные про-
блемы. С посадочным мате-
риалом из непроверенных ис-

точников завезли золотистую 
картофельную нематоду, и 
теперь резко падает 
урожайность, лёж-
кость картофеля. 
Диагностировать 
повреждение этим 
вредителем тяжело, 
бороться почти 
невозможно. 
Затащили – 
теперь эта 
проблема 
будет преследовать 
нас долгие годы. С тем же кар-
тофелем… Скорее всего, люди 
высаживали египетский, ис-
панский, израильский карто-
фель, который завозят в наши 
магазины. Садоводы проиг-
норировали предупреждения 
и затащили такие болячки, 

о которых мы раньше и 
не подозревали. Они 

с такой скоростью 
распространяют-
ся по участкам, 

что это просто 
ужас какой-то. В 

СССР карантин-
ная служба ра-
ботала жёстко, 
а сегодня это 

скорее формаль-
ность. Поэтому семена 

и саженцы завозят из мест, 
где есть карантинные болез-

ни и вредители.

Чтобы сохранить урожай
Закончилось цвете-

ние картофеля – огра-
ничиваем полив.  
В конце цветения 
можно дать под-
ко рм ку  ф о с -

форными или 
к а л и й н ы м и 
удобрения -
ми. Столовая 
ложка монофосфата на 
ведро воды. Фосфор и 
калий стимулируют рост 

клубней. Более 
того, растение, 

которое в до-
статочном ко-

личестве обе-
спечено калием, 

формирует  более 
толстые стенки кле-

ток, и они лучше 
удерживают вла-
гу. Такой урожай 

будет значительно 
лучше храниться.

Если собранные на вашем 
участке корнеплоды зимой 
плохо хранятся, то велика 
вероятность повреждения 
урожая грибковыми забо-
леваниями – это парша, фи-
тофтора, корневые гнили… 
Бактериальные заболевания 
встречаются гораздо реже. 
О борьбе с грибком нужно 
позаботиться уже сейчас – 
обработать растения фунги-
цидными препаратами био-
логического происхождения, 
выбор их очень велик. Они 
имеют не столь высокую ак-
тивность, как синтетические, 
зато абсолютно безвредны для 
человека. Если их применять 
вовремя и неоднократно, то 
практически с любым грибко-
вым заболеванием справиться 
можно. «Фитоспорин», «Але-
рин», «Триходермин», «Экс-
трасол», «Байкал», препараты 
серии «Стимекс», которые 
производятся разными фирма-

ми, имеют различные напол-
нители, продаются за 

разную цену, но все 
очень эффективны 
против основных 
заболеваний сель-
скохозяйственных 

культур. Урожай бу-
дет храниться лучше.

Экстремальное  
садоводство

С точки зрения науки, за-
ниматься тем, чем мы занима-
емся на своих шести сотках, 
– абсурд. Есть такое понятие, 
как плодосмен. Если мы кар-
тофель много лет выращиваем 
на одном и том же месте, по-
чва не только истощается – в 
ней начинают накапливаться 
болезни и вредители. Фитоф-
тороз, парша, вертициллёз, 
альтернариоз… Газеты не 
хватит, чтобы перечислить, 
сколько у картофеля болезней, 
которые передаются через по-
чву. В идеале – выращивали 
картофель год-два, потом 
ушли с участка лет на пять, 
на восемь, а на бывшем кар-
тофельном поле выращиваем 
пшеницу. Увы, грамотную 
схему плодосмена на участке 
выдержать практически не-
возможно. Тем более, у ряда 
культур болезни могут совпа-
дать, например,  картофельная 
нематода и земляничная нема-
тода – одно и то же. Картофель 
не стоит высаживать и на 
бывших помидорных грядках 
– у родственных растений и 
напасти одни и те же.

Если вредитель завёлся в 
поле, то его закрывают и об-
рабатывают, таким образом 
справляются с инфекцией. 
Выдержать карантин на са-
довом участке, увы, не по-
лучится. Недавно садоводы 
звонили в передачу «Зелёный 
остров»: «Начала гнить виш-
ня. Что делать?» Говорю: 
«Собирайте её, можете про-
вести обработку, но это вам 
точно не поможет, потому 
что ваши соседи повреждён-
ные ягоды не собирают. Вы 
собрали, обработали свои 
кусты – защитили посадки. Но 

Чтоб картошка хранилась  
и розы цвели
Эксперименты не всегда во благо


